

LA BANDE VERTE ET CITOYENNE

Découvrir, partager et transmettre

Dans le cadre des activités de l'Itinéraire Culturel du Conseil de l'Europe, la Fédération Européenne Centre Culturel Saint Martin travaille à l'aménagement de la Via sancti Martini au niveau du développement européen et durable. Le concept de Bande verte et citoyenne est testé sur une partie de la Via sancti Martini (2500 km) entre Szombathely (ville de naissance de saint Martin en Hongrie) et Candes-Saint-Martin (ville de sa mort en France). Il s'agit de développer une Bande verte et citoyenne tout le long de la Via sancti Martini sur 20 km de large (10km de part et d'autre du parcours), valorisant un tourisme lent et de citoyenneté s'appuyant sur la valeur du Partage. *La Bande verte et citoyenne* est praticable dans les deux sens : elle est conçue pour pouvoir prendre n'importe quelle portion d'une gare à une autre, et participe ainsi à la lutte contre le réchauffement climatique par la gestion des déplacements. Les marcheurs peuvent ainsi choisir des tronçons de chemins permettant de marcher un week-end, une semaine, dix jours, quinze jours. C'est un véritable voyage sur le territoire européen à la découverte de sites naturels et plus confidentiels que les grands sites classiques.

La Bande verte et citoyenne a pour ambition de faire émerger des pratiques qui vont au-delà de celles communément développées autour des chemins de randonnée. L'objectif est de faire de ce parcours, un chemin du XXI^e siècle : exemplaire, éthique, social et environnemental..., un lieu de partage et d'échanges entre les locaux et les passants autour de projets concrets se structurant en relation avec l'Homme et la nature. La Fédération Européenne Centre Culturel Saint Martin est à l'origine de ce projet et a initié une expérimentation en France (en Touraine), dupliquée dans les autres régions et pays traversés par la Via sancti Martini (Italie, Slovénie, Croatie, Hongrie...).

La Bande verte et citoyenne est un espace d'observation et de pratique du tourisme durable d'intérêt commun. Elle soutient l'agriculture biologique, encourage la protection de la biodiversité et de l'environnement, la préservation de l'eau, l'amélioration de la qualité de l'air, la rénovation des bâtiments de manière écologique, le développement des transports « doux », la croissance des énergies renouvelables, la lutte contre les pollutions visuelles et sonores, participant ainsi à la valorisation du tourisme lent et de la citoyenneté fondée sur la valeur du Partage citoyen.

Nous sommes de plus en plus en quête de sens, de spiritualité, de valeurs, de rencontres, de proximité avec la nature... L'ambition de la Fédération Européenne Centre Culturel Saint Martin, porteuse de l'Itinéraire Culturel du Conseil de l'Europe, est donc de développer l'identité locale face à l'homogénéisation globale, d'œuvrer pour réduire la perte de biodiversité et de favoriser les conditions sociales, économiques et culturelles essentielles à la viabilité du développement durable, de susciter des échanges autour de la marche, de la découverte de villages ou d'espaces naturels sensibles, de relier et valoriser les acteurs qui participent à construire des modèles économiques viables et innovants pour l'avenir, de sensibiliser les marcheurs, pèlerins, touristes et sportifs à ces changements, en donnant du sens et en participant à un projet d'intérêt général. *La Bande verte et citoyenne* encourage un nouveau tourisme éclaté en autant de démarches individuelles : tourisme de randonnée, tourisme sportif, tourisme culturel, tourisme de pèlerinage, tourisme vert avec des valeurs associées (le partage, l'hospitalité, etc.....).

Marcher dans la *Bande verte et citoyenne* permet de se retrouver tout en prenant le temps d'aller à la rencontre de l'autre et d'échanger avec lui, de s'intéresser à la culture des régions traversées, de redécouvrir ses racines européennes, de préserver la nature et le patrimoine historique et

culturel local, d'être au contact de la nature, de découvrir les produits du terroir, de manger sainement, de consommer équitable, de participer à la surveillance et à la propreté du chemin, et de défendre les valeurs liées au chemin. *La Bande verte et citoyenne* est un outil pour faciliter la communication sur les valeurs du *Partage citoyen* indissociablement liées au développement durable.

La *Via sancti Martini* renoue avec l'éthique et la spiritualité. Elle valorise le patrimoine commun et promeut la conscience de l'interdépendance entre les humains, les animaux et la nature. Pour une autre façon de voyager en parfait accord avec celui qui leur donne l'inspiration, saint Martin.

Faire émerger un éco-tourisme durable et responsable

La Bande verte et citoyenne promeut un nouveau modèle de tourisme : le tourisme de participation (désir de partage d'expériences et d'émotions, participation à des actions de bénévolat sur les chemins...), pleinement citoyen et pédagogique, basé sur des valeurs (chemins de la solidarité liant la famille et les amis, chemins de la rencontre et de l'échange, de la découverte de choses simples...). *La Bande verte et citoyenne* est d'ailleurs la première à porter une éthique : le *Partage citoyen* et dont le marcheur d'aujourd'hui est l'ambassadeur. Elle participe à l'éducation des générations futures à la citoyenneté.

Un espace de développement de l'économie sociale et solidaire

Le développement du projet s'appuie sur la notion de partage et de coopération, au cœur du tourisme durable et participatif. La Bande verte et citoyenne porte une valeur : le Partage, dont le marcheur d'aujourd'hui est l'ambassadeur. Elle participe à l'éducation des générations futures à la citoyenneté. Dans ce sens, la Fédération Centre culturel Saint Martin met en avant la figure emblématique de saint Martin de Tours, connu pour son itinérance à travers l'Europe et ses actions en faveur des personnes les plus fragiles. Son geste qui consista à partager en deux son manteau pour l'offrir à une personne mourant de froid est aujourd'hui devenu le symbole du Partage.

Les principaux objectifs

Il s'agit de :

- promouvoir une nouvelle forme de tourisme sur un parcours long et transeuropéen
- sensibiliser un large public au principe écocivique et aux valeurs de partage ;
- capitaliser, mutualiser et partager des ressources et des expériences entre les partenaires ;
- harmoniser les actions en faveur du tourisme durable sur un territoire ;
- encourager la collaboration entre les acteurs locaux, les associations, la société civile et les marcheurs.

La Bande verte et citoyenne valorise **les quatre dimensions de la durabilité** :

- économique (ex : utilisation efficiente et management durable des ressources touristiques),
- environnementale et écologique (ex : préservation des ressources touristiques naturelles),
- socio-culturelle (ex : garantie de la diversité culturelle et des valeurs locales),
- politique et institutionnelle (ex : le développement de mécanismes participatifs, démocratiques, société civile).

La plateforme numérique, support technologique du projet de Bande verte et citoyenne

Le concept de la Bande verte et citoyenne repose sur le principe de géolocalisation qui matérialise la bande. La plateforme numérique permet de géolocaliser les parcours et d'obtenir des informations multimédia contextualisées sur l'environnement, le patrimoine... à partir de son smartphone. Elle **valorise des projets exemplaires et éthiques** engagés dans *la Bande verte et citoyenne* le long du parcours : éducation à la biodiversité, mise en valeur des circuits

courts et des produits bio, projets d'éco-construction, protection des animaux. La plateforme permet d'informer les marcheurs pèlerins sur les divers acteurs des parcours (hébergeurs, restaurateurs, commerçants) et le patrimoine ; mais aussi de valoriser des projets exemplaires et éthiques engagés dans la Bande verte et citoyenne le long du parcours.

L'application : Bande verte et citoyenne sur Iphone

<http://wpiosappstorei.suudemo.com/lifestyle/113305/bande-verte-et-citoyenne/>